

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2601

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 18 de Diciembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Garcian y Compañía.

EL PORVENIR LITERARIO

Moldes nuevos

¿Qué visión tan dolorida me ha sugerido un artículo, que hace poco leí, en donde traduce sus quejas, respecto al *arte nuevo*, Ernest Lajeneuse!

En mis largas lecturas de las letras cosmopolitas, y sobre todo de los poetas jóvenes de la Francia contemporánea, ninguna figura ha quedado tan viva en mis recuerdos con desesperaciones trágicas de crucificado; ninguna personalidad de artista bohemio tan amargo, tan irónico, tan lúgubremente triste ha surgido en mi interior como la de ese desventurado autor, de *Napoleón*.

Deforme, contrahecho, Lajeneuse hace reír con sus contorsiones de clown divertido—al modo de aquel que pintó Goncourt,—mientras se adivina, á través de sus muecas truhanescas, la horrible pesadumbre de un alma enlutada, y se escuchan en medio del borboteo externo de la risa los hervores del sollozo íntimo. Y la irónica alegría de la mirada disfraza lo seco de los ojos, adonde el odio no deja llegar una lágrima para humedecerlos, y el jubiloso estallido del látigo que esgrime impide que se descubra la soledad de un espíritu, donde todo ha muerto!

¡Pobre poeta! Las tiranías del «medio» le han hecho irascible, el desplome de sus creencias le ha vuelto anarquista y las crueldades de la vida le han convertido en cáustico y blasfemo. Nunca se lamenta, siempre ríe, con risa que duele á los que le escuchan.

Yo no lo comprendo del todo; no me explico satisfactoriamente ese dualismo, esas divergencias artísticas de su temperamento.

En el fondo es un sentimental, un soñador, un poeta, que baña su alma en ondas de idealidad serena; yo creo que amaría si pudiese, porque en lo íntimo de su ser hay todavía frescuras de cariños vírgenes, anhelos de sufrir y gozar con las penas y los júbilos de otros espíritus gemelos; pero en el cerebro las ideas morbosas han traído las fiebres, y los dolores han matado en los labios las plegarias para que salgan á borboteo las bilis, los rencores y las quejas.

Y ahora, Lajeneuse, en lugar de escribir estrofas cinceladas, en vez de contar sus nostalgias de alma viuda, sus soledades de genio, se revuelve airado rezando la oración del odio, desesperada y satánica como el Credo del Oteño.

Y con sus sátiras amargas, con sus caricaturas intensas, con sus burlas insidiosas, Lajeneuse, en vez de crear, ha tratado por el ridículo de matar, con furores de crítico anarquista, la literatura francesa contemporánea, disfrazando un rencor muy hondo en un aparente frialdad de estilo; derramando árnica sobre las heridas, para que cicatricen; pero también para que duelan; y así, con cruel propósito, ha hecho danzar ante el público á los grandes maestros, Zola, Daudet, Bourget, Huysmans, con los honores del ceremonial de los *pagliacci* en el circo, mejor dicho, con el aspecto de los estrangulados en la cuerda aún con las últimas convulsiones de la vida, mientras sigue restallando su cáustica tralla violentamente sacudida.

Y estos genios negativos, como Lajeneuse, que en nada creen y á nadie aman, espíritus esterilizados por los inmensos odios de la vida, que no pueden fecundarse más que forzados por el supremo germinal del arte, piden, sin embargo, moldes nuevos, letras nuevas, orientaciones originales, ideas novísimas, quizás con el insano propósito de destrozar, por el feroz instinto de destruir con capricho de niño que pide llorando y desconsolado juguetes para destrozar.

A Max Nordau se le olvidó incluir entre las *mentiras convencionales* del siglo la farsa literaria.

¿Moldes nuevos?... No se encuentran, y por más que el arte ha evolucionado, los patrones, los troqueles, subsisten igualmente.

De las tragedias de Esquilo al teatro de Macterliak encontraré pocas diferencias; la musa sensual de Ovidio rocia con vino y las estrofas de amor de Musset en un nuevo renacimiento pagano; de las *Pastorales* de Longó á la *Nana* de Zola no hay más distinción que la de tiempo. Los moldes son los mismos, y acaso si ha cambiado el ideal.

No há mucho, como Lajeneuse, también D'Annunzio lanzaba su famoso credo de *rinnovaci ó morire*. Y, sin embargo, el autor de *Cilá morte* es un alma helénica, mal viviendo en esta edad de prosa, en que se han perdido los ritos de la belleza.

¿Será que hoy, cansados de todo, se siente la eterna sed, de la sed, según habló Goethe?

Que hay un ansia latente en el seno de la humanidad por renovarlo todo: el «medio», las artes, el espíritu de nuestra sociedad decadente, es imposible negarlo, y para el convencimiento basta leer á Harx, á Krápokine, á Faure, esos pensadores que han llevado á las páginas de sus libros íntegro el pensamiento moderno; y que alienta y vive también un propósito de revolucionar el arte, aunque todavía no se sepa la orientación que se ha de seguir, porque el ideal, como el águila, se remonta á la altura y después el ocaso le muestra el camino á donde va, es dogma artístico indiscutible.

¿Cómo llegar á eso? Reclus pide la revolución social para solucionar lo primero, y creo está en lo justo y en lo piadoso; Lajeneuse, para transformar las letras, pide moldes nuevos. Esto es una nueva ironía, la más fina, la más sangrienta quizás, la más amargamente desolada que haya brotado de la pluma del pobre poeta de las *Noches*.

¿Moldes nuevos? Todo se ha agotado; la originalidad ha muerto, y como un epitafio de las viejas letras, como una bucla del arte del porvenir, impotente para derramar nuevos destellos de poesía vigorosa y virgen, sigue Lajeneuse pidiendo arte nuevo, letras nuevas, mientras se ríe de todo, de lo temporal y de lo clásico, de la realidad y de los ensueños, mirando la vida, siempre igual, siempre monótona, á través de una copa de ajeno, bajo el ennegrecido techo de un *cabaret* parisién, con estóica serenidad de suicida...

ANGEL GUERRA.

EL TRANSIBERIANO

Acaba de terminarse la más colosal de las empresas que el genio humano puede haber intentado. La gran obra del camino de hierro transiberiano está terminada entre Moscú al corazón de la Rusia europea, Vladivostock, el gran puerto del mar Amarillo, y Puerto-Arthur, sobre el golfo de Petchili, á la otra extremidad del Asia. Fué el 19 de Mayo de 1891 cuando S. A. I. el *Tzarewich*, en representación de su padre el Em-

perador Alejandro III, puso la primera piedra en las obras cuya dirección era del Este asiático á Vladivostock. Diez años y medio más tarde el transiberiano está por completo terminado. Rusia ha contribuido en esta gigantesca línea á razón de 600 kilómetros por año, venciendo los numerosos obstáculos tanto materiales como políticos que se han presentado. La guerra de China, las recientes revueltas de Mandchuria, no han conseguido detener á los intrépidos trabajadores, y esta obra de paz se ha continuado y casi se ha visto terminada en medio de la guerra. El transiberiano, con sus ramificaciones, cuenta 8.870 kilómetros.

Ha sido necesario construir más de 48 kilómetros en puentes. Uno sólo, el de Jeinissei á Atchinsk, mide 900 metros, y la línea atraviesa el lago Baikal. Puede decirse que jamás línea férrea alguna ha sido construida tan rápidamente. El transcanadiano costó diez años de trabajos y tiene unos 4.700 kilómetros. El transiberiano atraviesa la Mandchuria en dos sentidos: del Oeste al Este, entre Nagan dan y Vladivostock; del Norte al Sur, entre Minguta y la nueva villa de Dany, cerca de Puerto-Arthur. La vía terrestre entre el Havre y Vladivostoch es de 11.950 kilómetros. La duración del viaje entre París y Londres y Sanghai será de diez y seis días, y el precio del viaje unos 860 francos. El mismo trayecto por mar dura treinta días y cuesta 2.450 francos. Calcúlese las consecuencias tanto comerciales como políticas de esta nueva línea.

Rusia puede enorgullecerse de haber llevado á cabo obra tan colosal, que marcará una fecha memorable en la historia de la civilización.

EL AZAFRAN

A pesar de lo admirablemente que se produce en la Península, no se halla el cultivo de esta preciosa planta todo lo extendido que debiera, dadas sus múltiples aplicaciones, las diversas sustancias que de ella se extraen y, por tanto, la riqueza que representa.

No á título de curiosidad, sino por si sirve de estímulo á los agricultores, vamos á ofrecer algunas notas acerca de la misma.

Aparte de sus propiedades aromáticas, que, como toda cocinera sabe,

lo hacen indispensable para ciertos guisos, se usa también para dar á las sopas de pasta, quesos y mantecas su color amarillo; de ella se extrae el láudano, y tiene diversos usos en la industria.

El precio del kilogramo fluctúa entre 85 y 160 pesetas, según su calidad, y es tan grande su demanda, que no puede satisfacerla la producción actual, casi limitada á la provincia de Albacete.

Esta sola exporta 50.000 kilogramos anuales, cuando la exportación total de España asciende á unos 80.000 kilogramos; véase, pues, que la desproporción es enorme. La causa de ella no está, sin embargo, en la naturaleza; Albacete, Ciudad Real, Córdoba, Cuenca, Toledo, Valencia, Murcia, Teruel y Zaragoza lo producen de excelente calidad y en inmejorables condiciones; sólo es preciso decidirse á implantar su cultivo.

A VUELA PLUMA

Se ha perdido el pleito de las travesías del Puente del Estado.

Nuestro apreciable colega el *Diario de Tortosa* dice que, ante esa contrariedad de importancia tan tangible y evidente, debemos lamentarnos todos, pero no tachar á sus amigos de descuidados ó ineptos.

Vamos por partes.

Que nuestro particular y distinguido amigo el Sr. Marqués de Mariano ha cumplido con su deber, no nos cabe la menor duda; este asunto motivó principalmente su viaje á Madrid, y sus gestiones y esfuerzos han merecido sincera gratitud de todos los tortosinos. Que los señores Puigcerver y Gascón han secundado las iniciativas de aquel distinguido senador, no necesitamos de las aseveraciones de nuestro colega para creerlo.

Pero... ¿era esto todo lo que podía hacerse?

Se trataba de un asunto capital para Tortosa; se trataba, no de una cuestión que afectaba solo al partido liberal, á los amigos políticos del colega, sino á todos los partidos y á todos los tortosinos, y nadie, absolutamente nadie, político ó no político, hubiera rehusado el honor de contribuir con su esfuerzo, con su influencia ó con su ilustración al mejor éxito de ese litigio, si á ello se le hubiera requerido. Nosotros hicimos más; desde estas columnas ofrecimos al Ayuntamiento nuestra modesta cooperación y la de nuestros amigos políticos. Y mientras una comisión del Ayuntamiento solicitaba la influencia y relaciones del litmo. Sr. Obispo, nada se nos ha dicho á nosotros, ni creemos se haya dicho á los demás.

Y es que al Sr. Roig le pasa lo que á la baturra del cuento.

Un baturro de Cuatroineros prometió á su maña llevarla á Montalban, y, al cumplirle por fin su promesa y llegar á dicha villa, preguntóle asombrado:

—¿Y esto es Montalban?

—¡Pues no ha de ser!

—Es que paice que allá arriba se vé una cosita blanca, como si fueran casas...

—Aquello es otro pueblo, maña.

—¿Qué ices, maño?... ¡Otro pueblo!... ¡Dios mío! ¡Pero de veras que aún hay más mundo?

De igual manera, al Sr. Roig, le parece que, mas allá de la elocuencia y diplomacia del Sr. Rodriguez, y de la ciencia política del Sr. Aguilar, y del derecho administrativo y tupé del Sr. Domingo y Ramirez, y del talento financiero del Sr. Angela, y de la mundología del Sr. Navarro... ya no hay más mundo.

Y no lo habrá, es cierto, en la resolución de los asuntos particulares y políticos del Sr. Roig, que, por lo visto, á cualquier cosa llama... Montalban; pero no en las cuestiones y litigios que afectan á Tortosa, ya que todos, incluso nosotros que somos los últimos, si no llegamos á donde otros en talento, no cedemos á nadie en celo, desinterés y patriotismo.

Y decimos esto, más que como inculpación agena, en defensa propia y como descargo de nuestra conciencia por una pasividad de que no somos nosotros los responsables; pero siempre dentro de aquella calma, prudencia y discreción que aconseja el *Diario*, á las que nosotros nos atemperamos y sinceramente agradecemos.

Con ese tono doctoral y enfático que parece ser patrimonio de los curas más ó menos licenciados, que con su manto tratan de encubrir las licencias políticas que se permiten en las columnas de *La Libertad*, menuda filípica le endereza el cisne del tradicionalismo al cisne del integrismo local!

Cálmense Vdes., señores poetas del clericalismo tortosino, y cuando por centésima vez se muerdan Vdes. la lengua y repriman esos arrestos bélicos y tasquen el freno de la caridad y paz evangélica... recuerden que con sonrisa mefistofélica les contempla... D. Julio Carvallo y Carrion.

La Comisión mixta de Reclutamiento publica el resultado del repartimiento definitivo de los 845 hombres señalados en la zona de Tarragona para contribuir al cupo del servicio activo girado sobre la base de los 2.028 que forman el número de reclutas comprendidos en los artículos 31 y 152 de la Ley de reclutamiento vigente, y el sorteo de decimas verificado el día 14 de los corrientes.

Corresponden á Tarragona 47 soldadas, á TORTOSA 78 y á Reus 68.

Llamamos la atención de nuestros suscriptores acerca el regalo con que les obsequia la Administración de este periódico; debiéndoles advertir que el plazo para recoger los talones que acreditan su participación en los billetes de la Lotería de Navidad concluye mañana.

La Guardia civil de Ascó ha detenido á cuatro jóvenes de Vinebre, quienes en Noviembre último tiraron desde lo alto de una pared un carro de Ramón Poquet, destrozándolo completamente.

Hállase vacante el cargo de agente ejecutivo del Ayuntamiento de Tivisa.

Asciende á algunos miles de pesos la suscripción iniciada en Cuba para secundar el pensamiento del Municipio de Castropol (Asturias)

de erigir un monumento al héroe marino Villamil, que nació en aquella población.

Durante la madrugada de ayer cayó sobre nuestra ciudad un fuerte aguacero que convirtió en un charco nuestras calles. Con este motivo ayer descendió notablemente la temperatura, siendo uno de los días mas frios y molestos del invierno.

El maestro D. José Llobet Carbonell ha renunciado la escuela de niños de Amposta (auxiliaría), para la cual habia sido propuesto por la Junta provincial de instrucción pública en virtud del concurso del próximo pasado Enero.

El juez municipal de Pirelló cita á Modesto Garcia Garcia y á Ernesto Fornet Estivill.

Cuenta la historia, que Niñón de Lenelos conservó su belleza hasta los ochenta años; pero lo que no supieron averiguar los innumerables víctimas de tan célebre hermosura, es que el único secreto de su eterna juventud fué el uso del *Agua de Monserrat*, que devuelve al cabello su primitivo color. Se vende en la *Farmacia de Monner, Tortosa*.

La prensa de la ciudad conda publica extensos relatos de las huelgas que se iniciaron anteayer y que resumiremos brevemente.

Se han declarado en huelga los cerrajeros mecánicos, fundidores en hierro, caldereros, lampistas, latoneros, hojalateros y similares.

Desde primeras horas de la mañana se distribuyeron los huelguistas en varios grupos, que se situaron en las inmediaciones de las fábricas á fin de lograr que los obreros no asociados secundaran sus propósitos.

Han reanudado los palos y pedradas, siendo disueltos muchos grupos por la policía.

Se han visto obligadas al paro las fábricas del Sr. Vives, en Hostalfranch; otra de la calle de Tamarit, y la del Sr. Valls, situada en la calle del Campo Sagrado.

Según se desprende de las últimas noticias recibidas, los huelguistas seguían en su actitud, empleando unas veces la coacción y limitándose otras á girar visitas de inspección por los alrededores de las fábricas.

En la Escuela Normal de maestros de esta provincia se están instalando los enseres y trazados para la formación de un museo de modelos para procedimientos psicofísicos, de que es autor el profesor de estudios de pedagogía, Sr. Garcia Sanchez.

Los maestros de la provincia que quieran conocerlos y estudiarlos pueden pasar á dicho establecimiento.

En el Canal de la Mancha se ha desencadenado una violenta tempestad.

Témese que hayan ocurrido numerosos naufragios.

En el Norte de Francia reina fuerte huracán.

Las comunicaciones telegráficas y telefónicas de Londres están interrumpidas.

Acaba de fundarse en Barcelona una importantísima obra de caridad, que ha de ser muy bien recibida por la clase obrera.

La «Hermandad de la Santa Agonía y de Nuestra Señora de los Dolores», que así se titula, propone, con la cooperación de las Hijas de la Caridad, fundar una institución que á la par que estimule al obrero, aún de jornal más escaso, al ahorro, facilitándosele por el solo hecho de exigirse la módica cuota de cinco céntimos semanales, le dé seguridad de no verse del todo desatendido, ni él ni su familia, en caso de enfermedad ó muerte.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca el anuncio titulado «Para las fiestas de Navidad», inserto en la tercera plana de este número.

Siguen sin expectativa de arreglo las diferencias surgidas entre patronos y oficiales del gremio de albañiles de Reus, lo propio que las existentes de muchos días antes entre patronos y obreros de otros varios oficios, de dicha población.

El rey de Inglaterra Eduardo VII, en virtud de sus dolencias y obedeciendo las prescripciones facultativas, es muy probable que pase la temporada más cruda del invierno en el mediodía de Francia.

Parece que el punto designado por Su Majestad es Cannes, en cuyo caso permanecería constantemente un acorazado inglés en Villefranche.

La viruela toma en Valencia alarmante desarrollo, y el gobernador ha ordenado á las juntas locales de Sanidad que se den facilidades para la vacunación.

En el mes próximo pasarán á la reserva, por cumplir la edad reglamentaria, los generales de división Sres. Barbachano y Ortiz y el de brigada Sr. Danis.

Los fabricantes de gas, electricidad y carburo de calcio que no produzcan para la venta sino exclusivamente para su propio consumo, deben presentar antes del 31 del corriente una instancia á la Administración de Hacienda de esta provincia solicitando el concierto para el pago del impuesto respectivo durante el próximo año.

A dicha instancia deben acompañar una relación jurada de todas las unidades que haya de consumir durante el período del contrato y su precio de coste.

Se ha acordado hacer extensivo el decreto publicado el día 8 del corriente, por el que se concede indulto á los desertores y prófugos residentes en la República Argentina, y á todos los demás, cualquiera que sea su residencia.

La sección de oficiales al-bañiles de Reus ha contratado directamente un seguro colectivo contra los accidentes del trabajo con la compañía de seguros denominada *Caja de Previsión y Socorros*, domiciliada en Barcelona.

Habiéndose registrado du-rante estos últimos días algunos casos de viruela en Tarragona, convendría que por las autoridades se tomara las correspondientes medidas al objeto de impedir la propagación del mal.

VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS

Farmacia de Monner

Ha tomado posesión del cargo de tesorero de Hacienda de esta provincia D. Ricardo Diaz.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboniacos y nitratos para la primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uerdes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 17 de Diciembre de 1901

Barómetro

Máxima 747 Mínima 739 Oscilacion 8

Termómetro

Máxima 18 Mínima 3 Media 0'50

Evaporimetro, 3'9

Pluviómetro, 18'2

Estado del cielo, Nublado

Dirección del viento N. O.

Observaciones: Termómetro seco

15 lden húmedo, 11

El Alumno,

Daniel Hierro

El Alumno,

José Llanes

Pesetas **125.000** Pesetas

Concurso Ornitológico

Cosa enteramente nueva é interesante. Lean ustedes lo que vamos á hacer. Ustedes pueden ganar 125.000 pesetas en especies. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la mas larga lista de nombres ó especies de pájaros con las letras tomadas en la lista que sigue:

**WFOZOCYKQULJACPR
THMSDRIDGPNIL BR
DINWAFHTX**

Nosotros aceptaremos como pertenecientes á la clase de pájaros todas las especies de las ribus aladas, sea que se hable de pájaros de corral ú otros. Ustedes pueden emplear las letras aquí arriba tantas veces cuantas sean necesarias para formar el nombre de un pájaro, por ejemplo, Becada, Andurio, Bruya, etc.

Toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó más, todos diferentes, tendrá absolutamente gratis un magnífico premio del valor de 5.000 pesetas; las que harán menos de 25 nombres, recibirán

Premios importantes dados cada día

Quando han hecho la lista llenen la fórmula del aviso aquí abajo, mándenola con un sobre y estampilla y con la dirección de usted. Entonces, si ustedes obtienen un premio y desean recibirlo, tendrán que abonarse á nuestro diario *El Mundo Ilustrado*. Daremos un premio á todas las personas que nos manden una lista de 25 nombres de pájaros y su distribución será hecha como sigue: A la mejor lista llegada cada día, un reloj de oro; por la segunda, un magnífico servicio para té; por las otras siete que siguen, un Diamante Konrad Sakil y una sortija con un rubí; por la solución siguiente una pieza de oro, y por todas las otras premios de cierto valor. Estos premios serán enviados cada día. Ustedes no tendrán que esperar mucho tiempo para conocer el resultado. No se trata de rifas, todas

las soluciones recibidas en el día, sea en la mañana que en la tarde, toman parte al concurso de la misma manera.

La sola cosa que tienen ustedes que hacer es de enviarnos este aviso, con su lista, y si ésta es la mejor entre las que se han recibido durante el día, ustedes tendrán derecho á un reloj de oro, al servicio para té ú otros premios conforme á la clasificación que ustedes han obtenido. Nosotros les garantizamos que ustedes obtendrán un premio. No hay ningún interés para engañarles. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, contenidos de nuestro diario, y por esta razón no pedimos el dinero antes que ustedes sepan exactamente cuál es el premio que les tocará por la solución que habrán hecho. Todos los días á las cuatro los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas y designar los premios concedidos á los competidores. Les escribiremos en el acto para notificarles el premio que les ha sido concedido, y si ustedes están completamente satisfechos, pueden enviarnos el importe de su abono al *Mundo Ilustrado* y el premio les será enviado á vuelta de correo en un paquete postal bien embalado. A las personas de poco juicio parecerá imposible que nosotros podamos hacer una tan gigantista oferta; pero como poseemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos exactamente lo que hacemos, y si podemos conseguir un millón de abonados, gracias á esta grande idea, no dudamos que este millón de lectores no titubearán en recomendar con ardor nuestro diario, *El Mundo Ilustrado*, á todos sus amigos, y por lo consiguiente, ayudarán á la difusión del diario. Tenemos la intención de gastar 125.000 pesetas para estos concursos, y cuando esta cantidad estará acabada, nos reservaremos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso ha terminado. No esperen demasiado tiempo antes que sea tarde. Este concurso estará abierto hasta el 10 de Enero de 1902.

Daremos un premio especial de 1.250 pesetas, independiente de todos los otros premios, á la persona que nos enviara la lista reconocida por la mejor y mas artísticamente hecha. Nuestro Comité hará cada día la distribución de los premios indicados aquí arriba, pero el premio especial de 1.250 pesetas solamente será acordado el mes de Marzo, 1902. Aceptamos todos los nombres de pájaros que se encuentran en el diccionario. *El Mundo Ilustrado* tiene muy buena reputación, y es conocido por tener sus promesas. Las referencias pueden ustedes tenerlas por todas las agencias de publicidad y negociantes en Londres.

Nombre.....
Dirección: EL MUNDO ILUSTRADO, 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra.

Correo de Madrid

16 de Diciembre de 1901.

Consejo de ministros

El *Heraldo* titula hoy un artículo de fondo «Jornada perdida».

Ocupándose del Consejo de anoche, dice que nada práctico se hizo allí, porque el Consejo no aceptó la idea de modificar nada en materia de consumos, aparte de la supresión de la décima que constituye el recargo de guerra.

Además se rechazó, por entenderla contraria á los intereses de la libertad industrial, la pretensión de los azucareros, y por entenderla nociva á los intereses del Tesoro no se admitió la rebaja en el impuesto de consumos.

Se desestimó toda pretensión que haya de traducirse en una modificación del proyecto de presupuestos de ingresos.

Se dijo fuera del Gobierno que se procuraría proteger la agricultura y después no se da satisfacción alguna que responda á aquellos compromisos, pues no consta en los presupuestos ni rebaja de tributos, ni autorización de los conciertos, ni reducción de los transportes por ferro-carriles.

Confesamos lealmente nuestra ignorancia; pero nosotros creemos que esta fórmula es un enigma propio de nuestros pasatiempos.

No nos atrevemos á calificarla de charada ó logogrifo, pero lo cierto es que constituye un enigma que, por ahora, no puede descifrarse.

Pero, debemos decirlo, hace tiempo que declarábamos que á nuestro juicio lo único que el Gobierno no podía hacer era concertar tratados de comercio, favoreciendo la exportación; y en cuanto á este ramo, las cosas van tan bien y á tan gusto de España, que ayer el Consejo hubo de encargarse al Sr. Duque de Almodóvar del Rio que protestase contra la medida de prohibición de las mistelas que ha adoptado Francia.

Comprendemos que, por razones que nosotros ignoramos, se discutiera y se aplazara el sistema de los conciertos, toda vez que les asustaba á los partidos turnantes, después de haberlo entregado todo ó casi todo á los conciertos: el tabaco, las cerillas, y naipes, etc.

Pero no tenemos afición á las demostraciones; bástanos recordar que desde aquí hemos combatido estos monopolios, por considerar nocivo semejante sistema.

El pago en oro

La comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley sobre pago en oro ha terminado el estudio de tan importante asunto y mañana dará dictámen después de consultar al ministro sobre las modificaciones que trata de introducir en el mismo.

Estas son: sustitución de la escala que figura en el proyecto, por la paridad aritmética entre el premio y los descuentos; inclusión en el número de artículos señalados en el proyecto para el pago en oro, de los coches para tranvías, tejidos de seda, muebles, vinos espumosos, licores compuestos y embarcaciones.

LA EXCLUSIÓN

DE ECHEGARAY

El corresponsal de el *Heraldo* en Berlín comunica á su periódico por carta varias noticias relativas al modo como se han concedido los premios del legado Nobel, tomadas de un redactor del *Berliner Neuerleber*, con referencia á las impresiones de los círculos científicos y literarios de aquella capital.

Dice aquel redactor que el nombramiento del señor Echegaray para uno de los premios fué reconocido como justo, pues por todos resulta indiscutible la personalidad del gran sabio español.

Pero parece que á última hora los franceses hicieron notar que al lado de un solo francés con premio, había un holandés, un suizo, un español y dos alemanes.

La prensa francesa, empezando por *Le Figaro*, amenazó con discutir el fallo.

En vano los entusiastas de Echegaray hacían notar las diferencias que

existían entre los sabios franceses que se recomendaban y los premiados, citando á la vez algunos otros hombres eminentes españoles, como Ramón y Cajal.

Para no descontentar á los franceses hubo necesidad de sacrificar á alguno de los designados, y desde un principio se vió que quien sería sacrificado sería el español, á quien nadie defendía.

Nadie, no, añade el periodista alemán, y por de pronto protestamos nosotros.

Reformas de Guerra

Se ha reunido esta tarde en el Congreso la comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto de división del Cuerpo de Administración Militar en Intendencia é Intervención.

Concurrió á la reunión el ministro de la Guerra y, después de oír al general Weyler, se acordó aprobar el proyecto, introduciendo, de acuerdo con aquél, algunas modificaciones que no afectan á lo esencial y quedando en que mañana firmará la comisión el dictámen.

F.º Cavalier Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres; de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebre, 3, 1.º

TORTOSA

Para las fiestas de Navidad

¿Queréis saborear turrón exquisito de miel y avejuna? Pedid el *Turrón de Cherta*, marca «La Chertolina».

¡No equivocarse!
De venta en la casa de D. Enrique Carpa.—Tortosa.

¡Alerta!

No compréis jabón blando ni duro sin antes visitar el depósito de la calle de la Unión, Ensanche del Temple, cerca del café de Escudero.

AVISO

En la Zapatería de Agapito Sanchez, Calle del Angel, número 20, se desea un operario que sepa la obligación y un aprendiz.

En venta

Lo están varias fincas de regadío con pozos-norias adecuados al cultivo de la remolacha y próximas á esta ciudad; también las hay de olivos y algarrobos de todas extensiones y de varios precios.

Casas dentro de esta ciudad y sus arrabales, de todas dimensiones, se venden y rentan el 8 por 10.

Para mas detalles dirigirse á D. Francisco Fadrado, calle de la Unión (Ensanche), depósito de los renombrados jabones de D. Pablo Chauvet.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

SALVACION DE LOS NIÑOS



Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y según sigue muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la edad de los primeros dientes, reaparece la *Baba*, extingue las erupciones, las convulsiones, las indigestiones y los empaños, mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños desde las erupciones del prospecto, que acompaña cada caja, hasta que están sujetos durante su primera infancia a la tierna edad la supresión o desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM



COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. — Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA*.
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 1.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

PAPELERIA

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet. — TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortapuntas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secapapeles, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos e intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías a 0'50 ctertera; por correo 0'60. — Depositario: n AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto a la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona. — Habitaciones espaciales para familias y particulares. — Servicio a la carta y a precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7. — BARCELONA

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEdia, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FABRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios. — Fajas umbelicales y ventrales. — Cinturones de Diana, insusceptibles para la menstruación; el gancia y limpieza. — Geringas de metal, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y muelles. — Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños. — Lanza polvos, de goma y caucho. — Biberones de varias clases. — Guarda leches de cristal, goma y caucho. — Tiraleches de goma, cristal y boj. — Ventosas de cristal y goma. — Pezarios de goma y caucho. — Suspensorios de goma, seda y algodón. — Especulums de Ferguson y porcelana. — Sondas uretrales, vaginales y esofágicas. — Duchas nasales. — Duchas de Esmarch. — Vegigas para aplicaciones de hielo. — Cigarros de breá. — Trompetillas acústicas para los sordos. — Geringuillas Pravaz. — Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases. — Tubos de drenaje. — Porta cáusticos. — Termómetros clínicos con corrección autorizada. — Cura completa de Lister. — Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2. pri.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encias, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehtré compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y WALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio construyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias. — Servicio a la carta. — Habitaciones con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los viajeros.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concorso de París de 1895 y Gran premio en la de Suet de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco, 14 reales.